

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

**Subscripción.**—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7:50 id.—La subscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales. Redacción: Plaza San Agustín 7.—Administración, Medteras, 4.—Teléfono 237.

**Condiciones.**—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. John F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalemstrasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

## El Tratado Franco-Español

Dicen de París que la diplomacia guarda el secreto sobre lo convenido en Madrid y Cartagena, de tal modo, que la prensa, por orden sin duda del «Quai d'Orsay», se ha limitado á copiar lo dicho por algunos diarios ingleses, sin añadir ni quitar nada. De los políticos, unos, los «chauvinistas», afirman que se ha llegado á un convenio con España, que puede calificarse de principio de alianza y que no tardará en hacerse el Tratado de comercio. Según esos, es cierto que en caso de guerra la escuadra francesa tendra á su disposición los puertos españoles del Mediterráneo, y el ejército de Argelia podrá venir á Francia desde Cartagena, por vía férrea.

Los políticos más prudentes opinan que no se ha firmado nada ni se firmará siquiera el Tratado de comercio, por oponerse los agricultores y vicultores franceses. Añaden que las relaciones franco-españolas son puramente de sentimiento, como las anglo-francesas.

He de consignar que la opinión más general se inclina á la primera versión, y que en la colonia española se opina también que el gobierno de Madrid se ha comprometido con el de Francia. Quizá cuando se formule una pregunta en la Cámara de diputados, podremos saber algo fijamente, si el ministro de Negocios Extranjeros se cree en el caso de contestar.

## Nombramiento de Gobernadores

Madrid 31-9 m.

El ministro de la Gobernación ha facilitado la siguiente nota con los nombramientos de gobernadores: De Murcia, don Fidel Varela. De Málaga, don Luis Soler y Casajuna.

De Lugo, don Eduardo Garrido. De Logroño, don Laureano Irabazan.

De Lérida, don Manuel Domenge.

De León, don Luis Ugarte.

De Jaén, don Javier Molina.

De Alicante, don Francisco Serano Larrey.

De Avila, don Juan Zapata.

De Badajoz, don Luis Martínez Ferrández.

De Burgos, don Andrés Garrido.

De Canarias, el conde de Casa Segovia.

De Castellón, don León del Río.

De Ciudad Real, don Antero Irarzuqui.

De Córdoba, don José Maestre.

De Guadalupe, don Antonio Vilamil.

De Oviedo, don Epimeo Bustamante.

De Orense, don Carlos Casas.

De Palencia, don Luis Fernández Ramos.

De Pontevedra, Víctor Ebro.

De Alava, don Fernando González Reguerol.

De Albacete, don José Castillo Soriano.

## DIVAGACIONES FEMINISTAS

### ¡Siempre adelante!

—Rosa, á los pies de V.  
—Hola, A. B. C. ¿Qué le trae por esta casa?  
—Vengo en busca de asunto. Necesito discurrir acerca del feminismo en acción, y he pensado en que V. discorra por mí.  
—¡Dios nos libre de malos pensamientos! Me resigno, porque las

mujeres no disponemos de otra fuerza, ni nos decidimos á emplear otras armas. La súplica, el ruego, la conformidad, la abnegación.

—¡Las eternas víctimas de los tiranos masculinos! La prosa débil que se deja captar humildemente!

—Si señor, la esclava del hombre egoísta y liviano, que nos mira como un objeto de placer, un artículo de lujo ó de fantasía, un juguete raro y costoso, que, después de roto, se arroja á la basura, al arroyo...

—No estoy conforme. El peor enemigo de la mujer es la mujer misma. El hombre ama siempre la juventud, la belleza, la gracia, el talento; y la inconstancia no es defecto de su vista, es perfectibilidad de su gusto que abandona lo bueno por lo mejor.

—¡Brava teorías! Hay derecho al desprecio, á la inconsecuencia, al olvido. El varón bueno mantiene una compañera para su recreo exclusivo, para su satisfacción interior, para completar su vida fisiológica; y el día en que el cansancio le abruma, ó las odiosas comparaciones le deprimen, se siente déspota y autoritario, repudia á su media naranja y busca la felicidad en nuevos encantos, lozanos, y si es posible, virginales. ¡Cuánta frescura y cuanta indignidad!

—La guerra civil es implacable, pero necesaria. El sexo femenino triunfa siempre, á la larga ó á la corta; el sexo fuerte sucumbe vergonzosamente, se rinde al halago, se deja vencer por la obstinación del contrario, por su táctica hábil, por sus argucias castreras, por sus hábitos felinos, por sus planes maquiavélicos. La seducción es la estrategia de las Amazonas contumaces.

—¡Pobres faldas! Conquistas, sin advertir que al fin serán conquistadas. ¿Por qué ha de ser el matrimonio la única carrera de la mujer honrada?

—¡Pretende V. variar el plan de la creación, y alterar el orden sistemático de la naturaleza? ¿La hembra nace para el dolor y el sacrificio, la virgen ha de ser esposa y madre.

—¡Magnífico destino, si la Providencia ó la suerte cuidasen de su cumplimiento! La casualidad provee de nodrizas; las pasiones mudas, que nunca estallan, contemplan meditaciones á los niños sonrientes y se duermen en el sepulcro del claustro, arrullándose con los tiernos versos de «Canción de cuna».

—¡Problema terrible es el porvenir de nuestras hijas! ¡Con qué solicitud las educamos para ese hombre enigmático que ha de hurtarnos el tesoro de sus caricias!

Cuántas comodidades y alegrías les proporcionamos, para que habituadas á dicha sufran el desecamiento de perderla quizá en plena luna de miel.

—El feminismo es la reivindicación completa de la mujer desairada. Esa falange inmensa de doncellas desequilibradas, de solteras anémicas, naufragas de la miseria y de infortunio, necesita amparo, ocupación, bienestar, amor, instrucción y recursos.

—La mentalidad feudiana asciende á las cumbres más eminentes y huella las simas más hondas.

—Falta de cultivo, de ejercicios y de disciplina, se atrofia, retrocede, se despista y se abstiene.

—La historia no es avara; la cultura varonil, es más copiosa y resistente, y en cambio, la cultura de la mujer es más esquieta y delicada.

—El alma se refleja en el estilo.

—La mujer es capaz de las em-

presas más difíciles y de las comidas más espinosas.

—Posee el don de la paciencia.

—Dispone de hechizos para cautivar.

—Es la simpatía, la afabilidad, el afecto.

—Dicción tersa, juvenil galanteada, sensualidad insinuante.

—Quédese lo rotundo y lo irrevocable para el Señor y dueño del universo.

—Y la sumisión, la renuncia y el dolor sean el único patrimonio de las Desdemonas y las Ofelias.

—¡Vivan la libertad y la igualdad de ambos sexos!

—¡Vivan las caras bonitas y los corazones verdugos!

A. B. C.

## Detención de un General

Madrid 31-9 m.

Han circulado rumores de que en virtud de exhorto recibido del juzgado de San Sebastián, ha sido detenido al llegar el tren procedente de la capital donostiarra un general de brigada que presta servicio en Sanidad militar.

Se asegura que el general vivía en San Sebastián acompañado de un matrimonio y que en días pasados apareció ahogado el marido.

## LA ESTÉTICA

Quizás se crea que esta ciencia es nueva y sin embargo, nada más lejos, puesto que esta ciencia es filosófica por naturaleza; y por tanto ha sido muy conocida en las pasadas edades.

Basta recordar la vigorosa vida y el magnífico desenvolvimiento que la filosofía tuvo en tiempos anteriores al nuestro tan fecundas en profundos cultivadores de las ciencias abstractas, como en egregios é inspirados artistas.

Que interesante en alto grado el estudio de las normas ó leyes por las que la estética se rige, no hay que dudarlo; pues con ello podrá evitarse la multitud de errores abrigados en la inteligencia de aquellos que dirigen la opinión en las delicadas cuestiones del arte, las cuales no solo tocan á la cultura y al ornato y brillo social de los pueblos, si que trascienden también á la moralidad de ellos, y á sus buenas costumbres.

Es pues nobilísima y por otra parte provechosa y de grandísimo momento, este estudio de la belleza pero se precisa entrar en él con la sólida preparación conveniente, pues es clásico el refrán de *todo lo bello difícil*. Las aberraciones y dislates prácticos en que ordinariamente se incurre dimanen directamente de la falta de lastre filosófico.

Muchas costumbres de hoy nos hacen retrogradar al paganismo; pero todavía este pensamiento así formulado no traduce con fidelidad el estado de descenso moral que hoy experimentamos; la verdad es que se retrocede á un paganismo abyecto, reforzada con multiplicados elementos de sensualidad. El antiguo paganismo á pesar de sus desvarios, de sus tinieblas é ignorancias, ni había secado las fuentes de poesía, innatas en el corazón humano, ni había extinguido todas las luces naturales del hombre para la especulación. Estas bastaron, según la historia demuestra con esclarecidos nombres y obras imperecedoras para sostener al genio en la senda de sus gloriosas empresas, y para que hombres de profundo saber y de vastas concepciones trazasen normas superiores

verdaderamente magistrales, á las que se adaptaron los artistas, de donde en gran parte dependió la elevación y depuración del gusto y la conservación en el mundo del sentido de la belleza.

La pérdida de este sentido, el rebajamiento del gusto artístico y el predominio de lo trivial, marchan al presente en exacta correlación y paralelismo, con la degradación del pensamiento filosófico. La ignorancia de la filosofía, acahucado muy generalizado, ha favorecido los desórdenes y extravíos artísticos.

Préndase el público y en breve se apasiona de cualquier novedad, por menguada y despreciable que sea, si la pone en circulación un autor de moda, mientras son objeto de indiferencia, sino de menoscupio, las verdades, viejas, que cuentan con secular crédito y apoyo.

Este subjetivismo late en el seno de teorías novísimas y no podía sustraerse á la ciencia que versa sobre los principios y leyes concernientes á la belleza, tanto más, que en ellos se estima intervenir principalmente un elemento tan subjetivo cual es el sentimiento y el gusto individual.

Glóriese cuanto quiera el modernismo rampón sus progresos en la Estética han perjudicado muchas veces al claro y legítimo concepto de la belleza, especialmente en sus relaciones con el arte y el artista, al que han encerrado sistemáticamente en la órbita de lo material, sensible y fenoménico privándole de los dilatados y amplios horizontes de la Filosofía. Esta no rechaza superiores iluminaciones y de acuerdo con el sentido común y el consentimiento general de los hombres, declara punto incontrovertible que la esencia de lo bello no es cosa arbitraria y tornadiza, sino que descansa en leyes, independientes de las opiniones de escuelas y de los fluctuantes y variables gustos humanos, y que son fijas, constantes é inmutables á la manera que lo son las que imperan en la naturaleza ó en el mundo físico, con las que mantienen singulares relaciones.

J. José Calabingo.  
Profesor del Instituto.

## De extrangis

FRUSLERIAS

## ¡Oh gloria!

(Conversión de un rojo)

Estoy que no quepo en mi de gozo; estoy deslumbrado, pues cierto Jefe de Estado me miró y le soñé.

Ya soy otro Melquiades, y ya, cerca del poder, miro con asco el ayer

y las santas libertades.

Mi socio el Conde me mima, y hasta el Ángel de mi guarda ha entregado su alabarda (da, en prueba de su alta estima.

Aún oigo su voz vibrante, aquel, su enérgico: «Chico, lo que te quiero, en tí abdicó mi único amor de Levante».

Aún, D. Alvaro, risueño, me figuro, que me aprieta la mano; y mi silueta admira con raro empeño.

Aún me he ido reverente, aún saludo envanecido.

¡Ay Señor! Cuánto he crecido en un día, y de repente!

¡Jefe de los liberales, Pontífice de Manolo!

¡Y del uno al otro Polo, terror de los Imperiales!

¡Sucumbió Napoleón con todos sus filisteos!

¡Son ya poco á mis deseos Cartagena y la Nación!

¡En donde me ponga yo, hasta Azcárate es un mito.

Ni Simarro, ni Benito, ni Poincaré; ni Camból

Voy de victoria en victoria: El Instituto, el forense...

Mi influjo social, castrense, dejará nombre en la historia,

En breve, elecciones nuevas, y en breve, iremos al copo.

¡Vengan carunchos y broches!

Y allá, en la Cueva del Odio, me ladrará la jauría:

«¡Fuera el bloque de García, la Corte de Monipodio!»

X. Y. Z.

## Cartagena Religiosa

El próximo día dos dará comienzo en la Capilla del Sagrado Corazón de Jesús de la Casa de Expositos, un solemne novenario en sufragio de las almas que padecen en el purgatorio.

Todos los días habrá Misa rezada á las seis.

Por la tarde á las seis y cuarto principiará el ejercicio de la Novena, rezando el Santo Rosario, seguido de un punto de meditación y oraciones; terminando con el canto, por las niñas de la Casa, del De Profundis y responsos.

La Misa que se celebre en el primer día de la Novena, se aplicará por el eterno descanso de las almas de las señoras Socías, Hijas de la Caridad y bienhechores de este Establecimiento.

Por la tarde de este primer día habrá sermón de almas, que predicará el Dr. D. Juan José Calabingo, Profesor del Instituto.

## ACTUALIDADES

Se nos vá el décimo mes del año que corre dejando entre los días de su reinado imperecederos recuerdos.

«Bombita y Machaquito» aquellos dos astros resplandecientes del arte del toro, se cortaron la trenza, y de la vida activa, de esa vida de emociones en que á cada momento se jugaban la existencia ante las astadas reses, y levantaban á los públicos con sus lances y estocadas, han pasado á la vida del hogar, á la de la tranquilidad y reposo.

En política, el mes que hoy finaliza, deja también mucha materia para llenar páginas de su historia, pues durante dicho mes el Conde de Romanones que al parecer había hechado raíces en el poder, tuvo fuertemente que desmenuzarse en la vida ordinaria, para que Dato empuñe las riendas del poder.

Se nos vá Octubre y ya tenemos en puerta su sucesor el mes de los muertos, en el que las campanas con sus lígubres tañidos nos recuerdan á cada instante aquello de morir habemos...

Y mañana aparecerán en los sitios de costumbre, las exposiciones de coronas fúnebres, las barricadas de espera la última y crisantemos que la costumbre ha hecho sean necesarias para adornar las tumbas donde descansan los restos de nuestros deudos y amigos.

Como todo parece que viene trastornado este año, mañana a pesar de ser el día reglamentario para hacer la obligada visita á la Iglesia con motivo de sus rezos, ha

traslado la festividad del día de Todos los Santos al domingo y por esta razón no será oficialmente mañana la visita anual á los dichos cementerios.

Las películas y los artistas del llamado género de variedades, son los que inspiran, y el público asiste en masa á ver la exhibición de esas cintas cinematográficas más ó menos espeluznantes, y á escuchar los números cantables de esas artistas, que lo mismo aparecen en paños menores que envueltas en riquísimos mantones de Manila.

Al público le ha dado por estos espectáculos, y los salones y teatros se ven completamente llenos en todas las secciones.

OTEMA.

## La Salve del convento

Durante la temporada de baños, cada quince días, por lo menos, era expedición obligatoria la visita al convento de dominicos, distante casi una legua del balneario; pero llega de tan buen camino y tan pintoresco, que los ojos llevaban á los pies sin fatiga alguna.

Los bañistas fieles, tradicionales en el establecimiento, comunicaban el fuego sagrado á los primizos.

—No dejen ustedes de ir el sábado á la salve de los frailes. Es muy curioso.

Y por curiosidad iban todos, jóvenes y viejos; en coche la gente sería y comodona; á pie ó en burro, los muchachos y algún ó alguna «vieille garde», que á trueque de enmendar la fe de bautismo, se exponía á romperse el suyo.

La «cira» era ocasión de mil bromas (invariablemente repetidas todos los años).

Quizás por esto los «antiguos» aseguraban á los «nuevos» que la jira del año anterior había sido más divertida. El decano de los bañistas fibra su era en el 79. ¡Cómo la de aquel año, ninguna! (Aquel año había perdido su esposa en Madrid, y pasó en el balneario su «viudez de miel»)

Los nuevos, aún lamentando no haber asistido á la del año anterior y sobre todo á la famosa del 79, procuraban sacar todo el partido posible á lo que dada el año (Que siempre daba su media docena de muchachos jóvenes alegres y lindas, sus dos ó tres casadas, jóvenes, lindas y dispuestas á estar alegres, y aún alguna viudita, ni joven, ni linda, ¡pero completamente alegre).

La expedición de aquel año fué famosa, y en poco estuvo de eclipsar en la memoria del decano á la grande y memorable de su independencia.

Personal femenino inédito, casadas autonomistas, un lúcido «papel» de solteras, sus correspondientes mamás (ágiles y de buen humor).

Del sexo «feminista» dos ó tres andaluces (con bromas originales) varios jóvenes con su carrera conculcada, algunos empleados ya con buen sueldo (lo que hacía más tolerantes á las mamás); algunos señores mayores, personas serias y de posición... En fin pocas veces se había reunido tan buena gente.

Las niñas madrileñas se admiraban de todo por el camino... ¡Los manzanos... el maíz... las montañas! La Naturaleza era para ellas un espectáculo nuevo. Lo admiraban como debió admirar Eva la creación. ¡Pobres Evras artificiales, nacidas de una ballena de corsé!

El convento, de fábrica sencilla, sin adorno, se alza sobre un valle cultivado como un jardín. Los madrileños opinan que parece una de